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Неделя 6-я по Пасхе, о слепом 

Архимандрит Тихон (Шевкунов) 

 Быть может, именно для нас, для нашего 

поколения особенно важно сегодняшнее 

повествование об исцелении 

слепорожденного. Спаситель, проходя мимо 

слепца, известного всему Иерусалиму, не 

спрашивая его ни о чем, не спрашивая даже о 

его вере, «мимоидый» – исцелил его. Слепой 

сделался зрячим, а слепые фарисеи стали 

пытать его, кто же сотворил над ним это 

великое благо, которое они сами никогда не 

могли и не смогут совершить.  

Они стали придираться, обвиняя Спасителя, 

что это великое дело Божие сотворено в день 

Божий, в субботу. Не находя ни одного слова, чтобы противостать 

Истине, Которая блистала пред ними невиданным чудом, фарисеи все 

же не удержались и в зависти и злобе извергли хулу на Бога и на Духа 

Святого.  

 Иногда спрашивают: что такое хула на Святого Духа? В 

сегодняшнем Евангельском чтении описан этот страшный грех: 

фарисеи видят силу Божию – явленную в исцелении слепорожденного 

– и все равно упорно отрицают ее. Они издевательски призывают: 

«Воздай славу Богу, мы знаем, что Человек тот (Который исцелил 

тебя) – грешник». А исцеленный говорит: «Грешников Бог не 

слушает, но кто чтит Бога и творит волю Его, того слушает. От века 

не слышано, чтобы кто отверз очи слепорожденному. Если бы Он не 

был от Бога, не мог бы творить ничего». И тогда фарисеи изгнали его 

вон, т. е. отлучили от синагоги, отлучили от всего общества 

израильского.  
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Он лишен всех прав. Отныне никто по иудейским законам не может 

с ним ни общаться, ни помогать ему, ни жить вместе с ним. Отец и 

мать отказались от него.  

 «Отец мой и мати моя остависта мя, Господь же восприят мя…» 

Именно тогда Спаситель Сам находит его и говорит: «Ты веруешь ли 

в Сына Божия?» Прозревший спросил: «А кто Он, Господи, чтобы мне 

веровать в Него?» И тогда Спаситель говорит ему, почти как и на 

прошлой неделе самарянке: «И видел ты Его, и Он говорит с тобою». 

И никаких больше доказательств не нужно было слепорожденному. 

Он поклонился Ему как Богу и сказал: «Верую, Господи».  

 Не случайно неделю назад Святая Церковь представила нам такое 

же откровение Спасителя грешной, но чистой сердцем женщине-

самарянке. Оба этих евангельских человека узрели Бога.  

 Мы все – поколение слепорожденных. Мы были рождены по 

большей части своей вне веры в Господа и должны были отойти в 

вечность, не познав ни Бога, ни своей души, ни самого духовного 

мира. Было сделано все, чтобы мы, родившиеся слепорожденными от 

слепорожденных зачастую родителей, остались бы таковыми 

навсегда.  

 Но чудо Божие совершилось над нами. Господь, не спрашивая, 

веруем ли мы, не истязуя нас об этом, а, напротив, зная, что этой веры 

в нас нет, брением и скорбями помазал нас, как святым миром, и 

миллионы, миллионы людей в нашей стране исцелились. Отверзлись 

их духовные очи.  

 Но почему чудо Божие явилось именно над этим человеком, а не 

над целою толпой таких же несчастных, увечных, больных, которые 

стоят рядом с ним? Две недели назад мы читали в Евангелии, как 

Спаситель исцелил расслабленного. Но тот хоть жаждал исцеления и 

надеялся на него – уже в течение 38 лет. А слепорожденный даже не 

имел веры, потому что не знал, в кого верить – он просто не видел 

Господа, не видел Того, Кто сказал ему: «Пойди на купальню Силоам 

и умойся». Именно ему Спаситель, видя его мужественное 

исповедание перед врагами Истины, врагами Божиими, открыл Свое 

Божество.  

 Апостол говорит в одном из посланий: «Теперь уже не я живу, но 

живет во мне Христос». Вот кого избирает Спаситель: тех, кто может 

отвергнуть себя и стать жилищем Бога.  



 По неизреченному Божественному 

смотрению избираются лишь такие люди. 

Пусть этот человек будет малодушным, 

как этот расслабленный, две недели назад 

предавший Спасителя, но и он мог 

сказать, хотя бы в какое-то время своей 

жизни, что вот, во мне живет Христос. Он 

смог стать Его храмом. И Иуда какое-то время был храмом Божиим! 

Но кто растлит храм Божий, того растлит Бог…  

 «Теперь уже не я живу, но живет во мне Христос». То же самое 

могут сказать и все, кого избирает Бог. Упраздняется ветхий человек, 

и созидается Христос в человеке.  

 Но Христос живет в человеке совсем не умозрительно, совсем не 

только в уме нашем. В уме Христос у многих верующих людей: и у 

протестантов, и у католиков, и просто у тех, которые говорят: да, я 

верую во Христа, но я вне Церкви. Есть те, кто мудрствует о Христе, 

предается мечтательствам о Нем, хочет о нем слышать, – но жизни 

Христа в них нет. Они вне Тела Христова, вне Христовой Церкви. 

Поэтому-то и выходит, что многие народы, узнавшие о Христе, живут 

вне Его Тела, вне Его Божества.  

 Конечно, мы говорим это не для того, чтобы возгордиться. Святая 

Церковь говорит об избранных как о величайшей милости Божией ко 

грешному человеку, но и как о величайшей ответственности. Потому 

что и избранные, к несчастью, могут уподобиться Иуде, стать 

отступниками, в которых когда-то жил Христос, а потом они своего 

Спасителя предали и распяли.  

 Наше прозрение в том и заключается, что мы начинаем видеть себя 

исполненными грехов и способными к любому злу и любому 

предательству. Наше прозрение – в том, что мы начинаем видеть мир 

таким, как он есть – лежащим во зле. Наше прозрение – в том, что мы 

начинаем видеть и ценить в этом мире более всего лишь великое 

милосердие Божие к нам и ко всему слепому человечеству. А если мы 

всего этого не видим, значит нам только кажется, что мы прозрели, а 

на самом деле мы остались по-прежнему слепы, от чего избави нас 

Господь! 

 

Христос воскресе! 



Как облегчить течение болезни? В чем залог здоровья? 

Кроткое сердце — жизнь для тела, а зависть — гниль для костей. 
(Притч. 14, 30). 

Евангелие научает нас, что никакая скорбь не может нас постичь без 

воли Божией, – научает нас благодарить Бога за все, по мановению 

Его, приходящие нам скорби. С одра болезни приносите благодарение 

Богу, как приносил его с кучи гноя покрытый смрадными струпами 

Иов. Благодарением притупляется лютость болезни! Благодарением 

приносится болящему духовное утешение! Наставленное и 

услажденное благодарением сердце обновляется силою живой веры. 

Озаренный внезапно светом веры, ум начинает созерцать дивный 

Промысл Божий, неусыпно бдящий над всею тварию. Такое 

созерцание приводит в духовный восторг; душа начинает обильно 

благодарить, славословить Бога, начинает восхвалять Его святой 

Промысл, предавать себя Его святой воле. Одр болезни бывает часто 

местом богопознания и самопознания. Страдания тела бывают часто 

причиною духовных наслаждений, и одр болезни орошается слезами 

покаяния и слезами радости о Боге. 

Святитель Игнатий (Брянчанинов) (1807-1867).  

Как только человек заболел, он должен, прежде всего войти в внутрь 

себя и поставить вопрос о том, насколько он далек от Бога, какая в 

нем есть неправда по отношению к ближнему, по отношению к 

самому себе, насколько он оскверняет и уродует образ Божий, 

который заложен в нем. И вместе с этим он должен смиренно, не 

надеясь на то, что силами чудесного своего покаяния может победить 

телесную болезнь, идти к врачу и терпеть от него лечение. 

Митрополит Сурожский Антоний (1914-2003). 

Когда кто-либо бывает болен, тогда особенно должен внимать 

свидетельству совести, чтобы освободить душу свою от всякого 

осуждения; дабы как-нибудь не настал конец жизни и тогда – не 

раскаиваться бесполезно и не плакать вечно. 

Преподобный Петр Дамаскин (VIII век). 

Сын мой! в болезни твоей не будь небрежен, но молись Господу, и 

Он исцелит тебя. Оставь греховную жизнь и исправь руки твои, и от 

всякого греха очисти сердце. Вознеси благоухание и из семидала 

памятную жертву и сделай приношение тучное, как бы уже 

умирающий; и дай место врачу. (Сир. 38, 9-12). 


